

Escala Crítica/Columna diaria

- *Necesario frenar la “impunidad declarativa”: Ethos
- *Académicos e investigadores evaluarán promesas
- *Sería útil proyecto similar en estados, para gobernador

Víctor M. Sámano Labastida

AUNQUE se mantiene cierta impunidad entre los políticos en campaña, porque la ley sigue sujeta a la negociación, es cada vez más difícil que mantengan ocultas sus incapacidades, trampas, ofertas incumplidas. Se insiste en que las redes virtuales (con plataforma en nuevas tecnologías), son la nueva arena de competencia de los aspirantes a cargos de elección. Pero también de participación pública, debate, crítica, intercambio de información. El caso más ilustrativo reciente es el de los errores del ex gobernador mexiquense Enrique Peña Nieto.

Las autoridades electorales reconocen que los medios virtuales no están regulados. Sirven para promoción de imagen y para propaganda negativa. Guerra sucia, le llaman. Los intentos por limitar el uso público de estas redes han fracasado. La única posibilidad real para que el IFE actúe en ese terreno es si se descubre el uso de servidores electrónicos de las instituciones públicas en la promoción personalizada de algún aspirante a candidato.

Una utilización prometedora de las plataformas electrónicas está en la supervisión, vigilancia y seguimiento de los candidatos, los partidos y sus propuestas de campaña.

LUPA CIUDADANA

EN ENERO del 2006, el director de la revista Letras Libres, Enrique Krauze, anunció un polémico pero importante mecanismo: el portal de Internet Lupa Ciudadana, para “combatir la impunidad declarativa” de los candidatos a la Presidencia. En ese entonces decidieron sólo dar seguimiento a tres aspirantes, quienes tenían mayores posibilidades de triunfo: Felipe Calderón, Andrés Manuel López Obrador y Roberto Madrazo.

El equipo de Lupa Ciudadana registraba lo que expresaban los candidatos en las entrevistas, discursos, programas de televisión, radio, declaraciones diversas, para luego someterlas a tres pruebas. La de la coherencia, ¿qué dijeron?; de consistencia y factibilidad, qué tan viable eran sus promesas. Se trataba, dijo entonces Krauze, que diversos especialistas calificaran del 1 al 10 si lo ofrecido por los candidatos era viable o sólo promesas de campaña.

Ahora, una nueva organización la Fundación Ethos –en cuyo consejo también participa Enrique Krauze-, acaba de anunciar el establecimiento de un programa similar denominado

Arena Electoral. Concentrará la información más relevante de las campañas y los candidatos a la Presidencia para el 2012; especialistas nacionales e internacionales harán una evaluación de las propuestas y el diagnóstico estará disponible en la página de internet “arenaelectoral.com”.

Se trata, dicen sus promotores encabezados por el politólogo José Manuel Azpiroz, de elaborar un reporte mensual para obligar a establecer políticas públicas y la búsqueda de un gobierno responsable. En las campañas es fácil ofrecer lo irrealizable, y también olvidar o contradecir los programas partidistas.

Los ciudadanos, sostienen los creadores de Arena Electoral, deben contar con la mejor información sobre a quién le darán su voto y confiarán el destino del país durante seis años.

ARENA VIRTUAL

ES CIERTO que en México el uso de las nuevas plataformas electrónicas, sobre todo la Internet se concentra en zonas urbanas y promedian unos 30 millones de personas (34.9 millones, sostiene la Asociación Mexicana de Internet), pero incluyen a pobladores de 6 años en adelante. El universo de ciudadanos con esta herramienta aún es reducido.

Hay quienes ponen como ejemplo la influencia de las redes virtuales con lo sucedido en la campaña de Barack Obama en Estados Unidos, sin embargo la diferencia es que en la nación vecina nueve de cada diez pobladores tienen acceso a Internet y en México sólo tres de cada diez. Aunque tampoco hay que ignorar que los mensajes de “la red” (sea twitter, facebook, o cualquier otro sistema) son replicados por la radio, prensa y televisión.

Sería interesante que en los estados donde también habrá elecciones para el titular del Ejecutivo (Gobernador), algún grupo de especialistas utilizara la experiencia de Lupa Ciudadana y ahora la iniciativa de Arena Electoral. Este grupo se presenta como “un espacio ciudadano, apartidista e informativo”, en el que buscarán responder las siguientes interrogantes sobre los candidatos a la Presidencia: ¿Qué proponen los candidatos? ¿Cumplen lo que prometen? ¿Son posibles sus propuestas? Es necesario –señalan- analizar y evaluar, no sólo a los candidatos ni a sus ocurrencias, sino también lo que presentan a lo largo de su campaña electoral”.

Aseguran que los expertos, procedentes de diversas instituciones académicas, “recibirán, por parte de Fundación Ethos, las propuestas sin saber de qué candidato proviene cada una; las evaluarán con el fin de obtener un resultado y un promedio de propuestas de cada candidato”.

También la UNAM puso en marcha un sistema de Observatorio Electoral 2012, para seguir a los presidenciables. Ese observatorio será administrado por el Instituto de Investigaciones Jurídicas (IIJ) de la Universidad Nacional Autónoma de México.

AL MARGEN

Escrito por Editor

Lunes, 19 de Diciembre de 2011 00:43 - Actualizado Lunes, 19 de Diciembre de 2011 14:33

EL FIN DE semana Jaime Mier, presidente de la Fundación Isabel de la Parra, presentó las conclusiones de una serie de foros realizados con la asociación Juchimanes de Plata. Explicó que son diez ejes rectores de una propuesta que “no necesariamente es de gobierno”, pero sí como aportación de y para los tabasqueños. Varias son las agrupaciones que tienen planteamientos para los posibles candidatos.

FALLECIÓ Vaclav Havel a los 75 años de edad. Dirigente de la llamada “Revolución de Terciopelo” en Checoslovaquia, fue el primer presidente de la República Checa. Escritor y dramaturgo, se distinguió por su defensa de los derechos humanos... Opositor a la invasión soviética a su país en 1968. QUIEN no falleció, a pesar de las condolencias difundidas en las redes virtuales, es el ex presidente mexicano Miguel de la Madrid. Sigue delicado, pero vivo. Su administración se caracterizó por la denominada “Renovación Moral” y la reforma administrativa. (vmsamano@yahoo.com.mx)